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立法會版權條例修訂戰開打，但
第一日就因為反對派故意製造流會
而結束。可以預期，反對派的拉布
戰將會陸續有來，原因是反對派在
版權條例上已經再次被激進派「夾
死」，他們不想被狙擊，就只有緊
跟激進派的路線，激進派大打拉布

他們就只能跟隨。公民黨陳家洛出來點人數最終造成
流會，之後他還沾沾自喜，其實他不過是激進派的棋
子而已。

反對派議員尤其是溫和反對派對於版權條例並非是
一刀切反對，尤其是資訊科技界議員莫乃光、民主黨
單仲偕等，由於長期與業界有交流，知道版權條例對
香港的重要性，而多名反對派議員過去也對修訂持開
放態度，認為只要政府接納其一些修訂，他們就會支
持方案。然而，黃毓民等激進派卻在條例審議之前再
度發功，將反對派「夾死」，而他的策略就是過去屢
試不爽的「拉布計」。
黃毓民日前已經向立法會秘書處提交903項「拉布

式修訂」，但立法會主席曾鈺成只採納當中42條，並

指其餘大部分修正案屬「瑣碎無聊」。不過，黃毓民
提出的900項修訂，他自己也知道大部分必定會被否
決，而他根本醉翁之意不在酒，而是要炒熱拉布的氣
氛，製造要發動拉布大戰的氛圍。這樣，壓力就落在
溫和反對派身上。如果他們堅持原有的開放態度，拒
絕參與黃毓民的拉布，就如民主黨最初時的立場一
樣，立即遭到激進派及網民的圍攻，有「傘兵」團體
更揚言明年立法會選舉將要狙擊他們。最終令民主
黨、莫乃光等急急轉軚，指自己「忽視網民意願」，
表示會企硬拉布。
但同時，民意對於拉布極為反感，這次激進派大舉

參選區議會，但卻全軍覆沒，正反映其拉布、激進路
線得不到市民支持。激進派將溫和反對派綁上拉布的
戰車，最終不能發動支持者進行狙擊，但卻可令溫和

派遭到民意反制，大量失血，這對於溫和派的打擊將
更為嚴重。所以，對黃毓民等激進派來說，在版權條
例打拉布戰，對準的不是條例，而是溫和派，令溫和
派處於進退維谷、兩面不是人的境地。這樣，下年立
法會選舉，將會有利激進派擴張版圖。
現時的形勢很明顯，版權條例不斷被拉布、不斷被
拖延，失分的不是政府，也不是建制派，而是處境尷
尬的溫和派。拉布拉死條例，「光環」也必定由黃毓
民取得，他們不過是「跟尾蟲」而已；而拉布持續，
曠日持久，又會激發更多中間市民的不滿，勾起他們
對拉布的反感，矛頭自然也是指向溫和派。即是說，
不論版權戰的走勢如何，幾可肯定的是，溫和派都肯
定是當中的大輸家。在這場版權戰的博弈中，明顯溫
和派又再輸一役。

黃毓民「拉布計」 溫和反對派兩面不是人 郭中行
資深評論員
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一些反對派議員在流會之後，紛紛裝出一副事不關
己的模樣。然而，在范國威點人數之時，多名反對派
議員已經不見踪影，在「突襲式」點人數之下，最終
引發流會。這說明流會根本是反對派自編自導自演的
鬧劇，而陳偉業、陳志全也承認是利用濫點人數來製
造流會。確實，根據立法會《議事規則》第 17 條
（2），如出席會議的議員不足全體議員的二分一，而
有人向主席提出此事，主席即須按指示傳召議員到
場。15 分鐘後，如仍不足法定人數，主席即毋須付諸
表決而宣佈休會待續，即俗稱的流會。在道理上，反
對派確實可以無止境、無限次數的要求點人數，這樣

每次停頓15分鐘，其實已是拉布的一種。而且，點人
數隨時可以導致流會，令會議要休會待續，效果更
大。因此，反對派這次根本是有意利用濫點人數來阻
撓版權修例的通過，但同時，大批質詢及法案也同樣
被拖延。

製造流會比拉布破壞力更大
議事規則對於議員出席人數有所要求，根源是基本

法第75條關於「香港特別行政區立法會舉行會議的法
定人數為不少於全體議員的二分之一」的規定。因
此，立法會在議事規則上就作出了二分之一出席人數

的要求，而相關規定並非國際通例，例如英國上議院
議員有近千人，但開會的法定人數只是3人，就永遠
不會流會了。當然，議事規則作出有關人數上的要求
無可厚非，而且立法會議員大多是正人君子，講究以
理服人，不會玩弄各種政治手段。可惜時移勢易，人
心不古，現在一些反對派議員不學無術，卻學起台灣
的議會伎倆，不斷玩弄議事規則，他們看到議事規則
容許他們可以無限次點人數的「漏洞」，於是就借此
作為另類拉布的手段。對於一些明知道自身票數不足
的法案，就採取這些「超限戰」的手段，令議案無限
期的拖延。

不能否認，拉布並不是香港獨有，在不少國家議會
都有拉布制度，用以表達少數議員的另類意見。但唯
獨是香港，雖無拉布制度，卻有讓議員拉布的空間，
更嚴重的是，由於香港沒有拉布制度，自然也沒有限
制拉布的機制。於是，導致一些議員可以輸打贏要，
明知道自身票數不足，卻不尊重少數服從多數的民主
程序，堅持以拉布、濫點人數的手段阻撓，這正是立
法會近年屢屢陷入空轉內耗的根源。而這對於香港的
後遺症亦正不斷浮現。

立法會空轉內耗 後遺症不斷浮現
去年 2 月至12月，立法會大會已累積超過400次點

算人數，累積響傳召鐘的時間接近100小時。估計有

關點人數的情況將來更會愈演愈烈，立法會的流會亦
將不斷上演。流會對於立法會運作的影響比起拉布更
大，原因是對於拉布主席尚可剪布，但對於濫點人
數，主席根本無計可施，總之每當反對派議員提出
點人數，主席就必須響鐘，不論最終是否促成流
會，都可以不斷消耗時間，同時消耗的也是大量的公
帑和香港的發展機遇。對於這樣濫用議事規則的情
況，立法會不能再坐視不理，社會輿論也不能再聽之
任之，例如可規定每次會議只能點算若干次人數，
過了有關次數後就不能再點。如果有議員不斷濫點
人數，立法會主席可以阻止其再提出，凡此種種，
以杜絕反對派濫點人數的問題，以維護立會的正常
運作。

當然，要修改議事規則，又涉及另一個問題，就是
反對派不會支持限制他們搞事的修訂，而修改議事規
則需要功能組別和分區直選兩個組別各過半數的議員
支持，但現時反對派在分區直選上卻佔據些微優勢，
正是令立法會難以修訂議事規則的原因。不過，要解
決也不是沒有辦法，就如在明年2月底的新界東補選，
就是一個最好機會讓建制派取得兩個組別的多數，藉
此修改議事規則，限制無日無之的拉布，令議會恢復
正常。因此，對於這次補選，建制派更要團結，要着
眼大局而不是一黨的利益，相信這也是廣大市民的期
望。

龔信之

立法會昨日原定恢復版權修訂條例草案二讀，但在口頭質詢階段公民黨陳家洛突然要求點

人數，最終因出席議員人數不足而流會。事後，「人民力量」立法會議員陳志全及陳偉業得

意忘形地表示樂見立法會流會，並直認這是他們拉布的其中一個策略云云。顯然，濫點人數

是反對派有意為之，目的是配合拉布，令版權修訂條例一拖再拖，最終將條例拉死。要求立

法會主席點人數，用意是確保會議有二分之一的議員出席，但反對派挖空心思，鑽制度空

子，屢次故意在會議途中突然離席，製造會議人數不足的情況，引發流會變相達到拉布目

的。這種行為與議事規則的原意相違，更嚴重浪費立法會的人力物力，延誤各項法案的通

過，並不符合社會利益。立法會應檢討議事規則，對於濫用點人數的行為提出限制或懲罰措

施，以維護立法會的正常運作。

反對派濫點人數製造流會 立會應修例堵塞漏洞
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香港文匯報訊（記者 鍾立）民政事務局局長
劉江華昨日下午到訪油麻地HOME少數族裔人
士支援服務中心，與少數族裔人士會面及交流。
他強調，特區政府一直關心少數族裔人士的需
要，致力提升他們的中、英文溝通能力，協助
他們盡早融入社區。
HOME少數族裔人士支援服務中心由民政

事務總署資助，並由新家園協會負責營運。
劉江華在參觀期間，分別參與兒童講故事活
動及親子廣東話班，及向回答問題的兒童派
發小禮物及帶領兒童朗讀廣東話詞語，又與
參加成人日常英語班的少數族裔婦女及長者
交談，和參觀少數族裔婦女在工作坊學習製
作手工藝品。
劉江華隨後聽取負責人介紹中心的設施，包

括「多元文化共融流動服務車」，並與參加青
少年專責小組（專責小組）聚會的少數族裔青
少年傾談，了解他們所關注的問題。

專責小組提供輔導服務
民政總署由2014年至2015年度開始在所有
支援服務中心和分中心設立專責小組，為青
少年提供專設計劃，如開辦運動課程及興趣
班，讓他們善用餘暇和培養興趣。專責小組
同時提供輔導服務，加強他們應對困難的能
力，及按需要轉介個案至有關政府部門或非
牟利機構跟進。
目前，民政總署為少數族裔人士提供融和

支援服務，包括委託非牟利機構營辦6間少數族裔人
士支援服務中心及2間分中心，協助他們適應香港的
生活。其中，新家園協會於2012年12月在油麻地和深
水埗分別成立HOME少數族裔人士支援服務中心和分
中心，提供一系列支援服務，包括中英語文課程、功
課輔導班、電腦班、參觀活動、興趣班、就業支援服

務、義工服
務、青年和學
校項目、共融
活動和輔導服
務等，中心和
分中心每年提
供予少數族
裔人士的服
務超過1萬人
次。

■■劉江華劉江華((右一右一))訪訪HOMEHOME少數族少數族
裔人士支援服務中心裔人士支援服務中心。。
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香港文匯報訊（記者 鍾立）財政司司長
曾俊華昨日在北京展開第二天訪問行程。
他與中國銀行業監督管理委員會主席尚福
林會面，而在與商務部副部長王受文會面
中，雙方同意加強向業界推廣《內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排》框架
下《服務貿易協議》的開放措施。
曾俊華昨日上午先與王受文會面。雙方
討論了多項共同關心的議題。其後，他與
尚福林會面，就兩地的銀行業務的最新發
展作出交流。曾俊華感謝中央對香港發展
離岸人民幣業務的支持。
同行者還包括特區財經事務及庫務局局
長陳家強和香港金融管理局總裁陳德霖。

民建聯晤陳肇始 為婦女提「聖誕願望」

倡專組深化「一帶一路」
「思路」與政府目標一致

香港文匯報訊（記者 鍾立）聖誕將
至，民建聯婦女事務委員會成員昨日
與食物及衛生局署理局長陳肇始會
面，就婦女健康政策向局方提出了多
項「聖誕願望」，包括為女童提供免
費接種子宮頸癌疫苗；在公立醫院引
入（T21）無風險產檢技術；為40歲
或以上婦女提供免費乳癌篩檢服務，
及加強建設餵哺母乳的友善措施等。

倡為女童免費打宮頸疫苗
民建聯婦女事務委員會成員，包括

立法會議員葛珮帆及陳恒鑌等昨日與
陳肇始會面，就婦女健康政策提出意
見。他們認為，子宮頸癌是香港女性

十大常見的癌症疾
病，而接種HPV疫苗
可以提供七成保護，
且愈年輕接受疫苗注
射，其療效愈高，長
遠也可減輕政府的醫
療負擔，故民建聯建
議為9歲至12歲女童
免費注射子宮頸癌疫

苗，減低患上子宮頸癌的可能。
他們續指，公立醫院目前為本地孕

婦提供的唐氏綜合症產前檢查服務，
如有懷疑個案將會接受抽取羊胎水或
絨毛活檢。但該檢測方法約有1%的流
產風險。民建聯要求當局增撥資源，
在公立醫院引入由中文大學研發的
T21無風險產檢技術，為孕婦提供有
關服務，全面保障孕婦及胎兒安全健
康。
民建聯又促請政府為全港婦女提供

每三年定期免費子宮頸抹片檢查服
務，鼓勵婦女進行定期檢查，以減低
患病機會，並提高及早發現癌症重要
性的意識，以免病情延誤，影響治療

成效。

盼助中年婦免費篩檢乳癌
乳癌為本港女性頭號癌症，而婦女

40歲後患上乳癌的風險隨年紀顯著增
加，民建聯要求特區政府效法其他國
家及地區，為40歲或以上婦女提供免
費乳癌篩檢服務，並加強宣傳教育，
就預防方法製作宣傳片及派發單張或
小冊子，加強婦女關注乳房健康的意
識，喚起她們對定期檢查的重視。
近年，母乳餵哺嬰兒越來越受到重
視，但香港不少公共地方和商場並沒
有提供哺乳室。民建聯要求加強推動
母乳餵哺的政策配套，及加強建設餵
哺母乳的友善措施，如規定新建築物
或新落成的場所設獨立育嬰室，而非
附設在女廁內，舊建築物則規定大翻
新時加設，並在工作間提供泵奶時
間、私隱空間及存放母乳冷藏的設施
等。同時，當局應增撥資源，在社區
加強教育宣傳的工作，推廣母乳餵哺
對嬰兒成長、發育和健康的益處，提
升社會大眾的認知。

與特首林鄭譚志源會面逾句鐘
湯家驊及「民主思路」13名理事會成員，昨日在政府總

部與梁振英、林鄭月娥及譚志源會面，會議持續一個多小
時。湯家驊在會面後形容，是次會面氣氛輕鬆、良好，又
笑稱自己從未見過梁振英在會面上講這麼多笑話。他希望
在良好氣氛下溝通，有助將來有實質及正面回應。

籲包容不同意見 推「民主善治」
他稱，「民主思路」成員在會上向梁振英提出，應該
避免社會撕裂，以包容的心態接受不同意見，癒合社會
之政治創傷，堅定而進取地蓄積民主力量，推動「民主
善治」，又希望特區政府可以修補中央政府和反對派的
關係，安排反對派上北京直接對話。

針對國家「一帶一路」戰略，「民主思路」肯定這是香
港的重要機遇，希望特區政府盡快為此制訂長遠策略，繼續
提高香港作為國際平台的競爭力，助香港抓緊這機遇，在相
關範疇上發揮所長，在「一帶一路」裡擔當重要角色，「我
們在會上亦有向特首及兩位司局長提出，特區政府應該借助
『一帶一路』的機遇，在發展過程中，盡量擴闊年輕人的國
際視野和世界觀。」
「民主思路」建議特區政府積極考慮成立一個跨部門

小組，統籌和協調社會上不同持份者的建議，為制訂
「一帶一路」的長遠策略尋求共識，在中央、特區政府
和各界間努力建立互信，並表達加強與內地智庫交流合
作，深化「一帶一路」研究的意向。
他們又談到高鐵「一地兩檢」的安排。湯家驊稱，香
港市民不願意見到內地公安在香港境內執法，希望特區

政府仔細聆聽香港人的意見，尋找出路，作出符合香港
基本法和「一國兩制」精神的安排。

湯家驊：政府重視修補社會裂痕
這是「民主思路」短期內第二次見特區政府。上月20日，

「民主思路」成員曾與林鄭月娥和譚志源會面，闡述其「溫
和中間路線」的重要性。湯家驊表示，上次會議所提出的
問題得到林鄭月娥的認同，要緩和社會對立的情況，減少
政治爭拗。林鄭月娥認為應該直接向特首表達，所以安排
了這次會面。湯家驊指，這次安排表現政府重視修補社會
的裂痕，感覺政府與他們的目標一致。
被問及特首在短時間內會見「民主思路」成員兩次，
湯家驊表示，「特首有責任會見不同團體和收取不同意
見」，又否認「民主思路」獲政府特別優待。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由前立法會

議員湯家驊牽頭成立的「民主思路」，昨日

與行政長官梁振英、政務司司長林鄭月娥和

政制及內地事務局局長譚志源會面，向對方

提出應關心和修補社會的撕裂，稱感覺特區

政府與他們目標一致，又提出希望特區政府

成立跨部門專責小組，處理「一帶一路」的

問題。

■■民建聯婦女事務委員會成員昨與陳肇始會面民建聯婦女事務委員會成員昨與陳肇始會面。。

■■梁振英梁振英、、林鄭月娥和譚志源與林鄭月娥和譚志源與「「民主思路民主思路」」會面會面。。

■曾俊華（右二）、尚福林（中）、陳家強（左
二）、陳德霖（左一）和特區駐京辦主任傅
小慧（右一）。


